
一个市长治不了

“十面霾伏”
在如今“十面霾伏”的情况下，一个城市想“独善其身”是不可能的。治理

雾霾，需要全国一盘棋，需要有全局眼光和更长远的规划，而不能局限于一

城一地。

政府核准投资项目，起始
于2004年。那一年，国家取消了
对企业投资项目的审批制，改
为核准制和备案制，国务院发
布了第一版《政府核准的投资
项目目录（2004年本）》。经过两
次大刀阔斧简政放权，中央层
面核准的项目数量比2004版目
录减少约76%。在2014年版目录
中，钢铁、水泥、电解铝、造船设
施项目核准权取消。几个“赫赫
有名”行业投资项目核准权全
部取消，均改为备案管理。这引
起了一些人担心：今后会否出
现产能更加过剩的局面？

投资项目核准，一个初衷
是防止产能严重过剩，但实践
表明这一招不管用。出现产能
严重过剩的局面，因素是多方
面的。例如，一些企业对市场预
期过于乐观，盲目投资，加剧了
产能扩张；一些地方过于追求
发展速度，过分倚重投资拉动，
通过廉价供地、税收减免、低价
配置资源等方式招商引资，助
推了重复投资和产能扩张。与
此同时，资源要素市场化改革
滞后，政策、规划、标准、环保
等引导和约束不强，投资体
制和管理方式不完善，监督
检查和责任追究不到位，导
致生产要素价格扭曲，公平竞
争的市场环境不健全，市场机
制作用未能有效发挥，落后产
能退出渠道不畅，等等。这种
状况表明，化解产能严重过
剩，必须综合治理，建立起长效
机制。(摘自《经济日报》，作者
崔书文)
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化解产能过剩

要靠长效机制
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葛媒体视点

细细分析，国务院这几年
出台的政策可谓细心和全面：
简化行政审批、进行企业税负
减免、改善企业融资环境、扫除
民资进入壁垒……国务院是下
定决心要为企业更好发展营造
好环境的，但在落实过程中，部
分地区总是因为这样那样的原
因，“天线”和“地线”之间还是
差了“最后一公里”。

要打通企业享受好政策
的“最后一公里”，真正做到

“强落实”，首先应该打破低
效率和不公平现象。国家此
前提出的家电下乡政策，旨
在鼓励民间资本竞争，但在东
部某发达地区实施过程中却遭
遇重重障碍。

节能减排、家电下乡是“好
政策”，但是对很多小微企业来
说其实是被排除在外的。因为
门槛太高，看着是利好，其实很
难“够得着”，反而让更多的大
家电企业挺进一些农村市场，
这使得中小企业，尤其民营企
业压力更大。

做到“强落实”，还需要行
政障碍退出得干净和持久。
市场经济规则之一就是有形
之手和无形之手各司其职，
厘清政府和市场的界线，将
市场的真正归还给市场。此
外，还需要保证政策的稳定性
和持久性。（摘自《经济参考
报》，作者商意盈）

好政策

还要“够得着”

评论员观察

据《大河报》报道，郑州近日雾
霾围城，网友“大花猫”通过网络
发 布《 致 郑 州 市 长 马 懿 的 公 开
信》，信中称“很多人对雾霾治理
非常不满，都在骂你。”最后他提
出了三点治理雾霾的建议，希望市
长有所作为。

其实何止是郑州，近日全国
多地都在遭遇重度雾霾。抛却具
体治污建议是否合理不说，网友
的治霾公开信其实说出了很多深
受雾霾困扰的人的心声和期待。毕
竟治理雾霾不能光靠“等风来”，相
关部门应该有所作为。不过正如有
网友所说，“治雾霾光靠郑州市长
恐怕管不了”。在如今“十面霾伏”
的情况下，一个城市想“独善其
身”是不可能的。治理雾霾，需要
全国一盘棋，需要有全局眼光和
更长远的规划，而不能局限于一
城一地。

现在很多地方的污染治理，似
乎陷入了不治不行、治了不见成效
的尴尬。一些城市在进行产业转移
的同时 ,却将重污染企业搬到郊区
或者别的城市，更有甚者，试图将本
地的雾霾吹到别的地方，以为这样
做，就可以摆脱雾霾的困扰。空气是
流通的，风向是随时可能发生变化

的，一地的污染物随时都可能给其
他地方带来污染，只要附近有污染
源没有治理好，雾霾自然会四处飘
散。“转移污染”的后果很可能是，本
地污染企业没了，污染却未能消
除。长期以来全国多地持续的雾
霾其实就证明了这一点，幻想将
雾霾限制在某个区域的做法不仅
徒劳，也违反科学。不仅如此，这
两年，雾霾正以前所未有的速度向
全国扩展。

企业不管在哪里，排放都得达
标或者朝着对环境有利的方向努
力，而不应因为换了个地方就降低
标准。经过几十年的经济粗放式发
展，我们付出了巨大的环境成本代
价。不能以污染环境来换取发展已
成为很多人的共识，然而这种所谓
的对环境的重视如果只是局限于一
城一地，那么只能说是另一种形式
主义。所谓“各管一摊”的做法，在发
展经济方面可能有效，然而对于治
理雾霾却是有害的。“以邻为壑”，不
仅伤害别人，最终也会伤害自己。治
理雾霾，让蓝天永驻，必须着眼全
局，多地协调，综合治理。

“骂骂无妨，我们把工作做好就
行。”从郑州官方的积极回应就可
以看出，“也要呼吸污浊空气”的
市长肯定明白治污的重要性和艰
巨性。雾霾成因复杂，治理也需要
多管齐下。要化解各地市长治霾
的压力，既要加强对重点地区的监
控和治理，更要创新管理体制，加强
区域联防，通过统一的行动切实提
高大气质量。

让凡人善举撑起价值的力量

新的一天又来临了，生活看似
平淡，但总会有些许改变，例如呈现
在您面前的齐鲁晚报，20个“凡人善
举”成了主角，晚报也成为一张“公
益纸”。

今天，我们以这样一种方式，大
张旗鼓地向凡人英雄致以最高的
敬意，是因为我们相信，“凡人”所
带来的那份感动、善举背后所蕴含
的精神力量是这个时代所必需的。

转型时期的社会，日子如逝水
般流淌，物欲凶猛，多元的价值观、
纷扰的舆论生态，是真实生活的一
部分，但不能是全部。细读这一个个
用铅字立起来的人物，眼角的那份
湿润，是否让您体会到一份悸动？

身患癌症的乡村医生刘庆民，
始终坚持先看病后付费，他说“乡
亲们过得不容易，愿意给就给，不
给就永远不要”；“8 0后”刁海刚，
把“顺风车”从个体行为变成了一
种组织行为，在汽车时代，它不仅
是环保的，更让人与人之间多了份
信任……

有时候语言是无力的，有时候
呈现就是最好的致敬。这20幅海报，

我们希望它不仅仅是被印在了纸
上，更希望他们能印进人们的心底，
激起一片涟漪。

越是复杂的社会，越需要共同
的价值观。寻求社会共识的最大公
约数，是负责任媒体的必然担当。
三年来，其实是在更长的时期里，
我们一直寻找并大力弘扬发生在
齐鲁大地上的“凡人善举”。我们
报道过的一些人物，如微山岛乡
医张波，被央视评为“特别关注乡
村医生”，受到李克强总理的亲切
接见；义救落水娃的军官沈星、以
身挡车营救伤者的刁娜，被评为
第四届全国道德模范……这一个个
名字，已成为践行社会主义核心价

值观的生动符号。
回顾是为了检视，更是为了前

进。社会主义核心价值观的深入
人心，变成一种最广泛的共识，
还有诸多的工作要做。所以，今
天我们不仅以海报的形式宣介

“ 凡 人 善 举 ”，更 以 全 媒 体 的 形
式，向移动互联时代的青年、向
地球村的“村民”展示我们所珍视的

“凡人歌”背后的精神力量：诚信、敬
业、友善……

马云曾说，“梦想还是要有的，
万一实现了呢？”我们也希望，这20

幅海报，这20段视频，能成为您今天
最美的一份相遇，更希望能激起大
家一个个具体的行动。

越是复杂的社会，越需要主流的价值观。寻求社会共识的最大公约数，是负责任媒体的必然担当。
发布20幅“凡人善举”公益海报，拍摄20部感动你我的视频，我们希望它不仅仅是被印在纸上、留在镜
头里，更希望他们能印进人们的心底，激起一片涟漪，变成一个个具体的行动。

评论员观察
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